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发现窑进展

本报讯 7 月 21 日，国家自然科学基金
委—河南省人民政府人才培养联合基金协议签
约仪式在郑州举行。国家自然科学基金委员会
主任陈宜瑜院士、副主任孙家广院士，河南省人
民政府省长郭庚茂、副省长徐济超等出席签约
仪式。

该联合基金旨在发挥国家自然科学基金的
导向作用，引导社会科技资源投入基础研究，逐
步提升河南地区高等院校和科研院所的科技创
新能力，推动区域经济和社会可持续发展，为河
南培养一批青年科技人才。

根据协议，签约双方自 2011年至 2015年
共安排 1.5 亿元（每年 3000 万元）经费投入到
该联合基金。在协议期内，国家自然科学基金委
员会和河南省人民政府每年各出资 1500万元，
以面上项目为主支持科技人员在各领域开展基
础研究工作。 （谭永江）

基金委与河南
共设联合基金

据新华社 7月 26日电 我国首台
自主设计、自主集成的载人潜水器“蛟
龙”号首次下潜至 5057 米，26日 6 时
48分，潜水器抛弃压载铁后开始上浮，
于 9时 30分安全浮出水面，顺利完成
本次 5000米级海试主要任务。三名潜
航员叶聪、杨波和付文韬状态良好，潜
水器一切正常。

据了解，整个过程各项仪器指标
及通讯正常。经现场指挥部及海试领
导小组最终核实确认，此次下潜试验
完成了既定目标，最大下潜深度达到
5057米，创造了中国载人深潜新的历
史。这个下潜深度意味着“蛟龙”号可
以到达全球超过 70%的海底。

整个过程历时 6个多小时，潜航

员在 5000米水深时对潜水器水下各项
功能进行了验证，多次进行坐底试验，
同时拍摄到海底生物照片。此次下潜
成功，为后续第三次下潜———开展海
底观测和取样等水下作业奠定了良好
基础。据悉，“蛟龙”号设计深度为世界
第一的 7000 米，预计 2012 年将进行
7000米级海试。

野蛟龙冶号突破 5000米
预计 2012年进行 7000米级海试

原位癌获快速生长能力前，肿瘤细胞就已转移

肝癌全基因组合作研究获进展

今日导读

黄禹锡事件背后的科学政治博弈A3版
2007 年 9 月，在黄禹锡被认定学术造假 500 天后，哈佛大学

乔治·达利教授的研究团队，确认了黄氏干细胞有效，“很有可能
是一项历史性的创举”。2009 年 10 月 26 日 , 韩国首尔中央地方
法院仅以挪用研究经费和非法买卖卵子两项指控，判决有期徒刑
2 年，缓期 3年执行。这项判决中并无对黄禹锡学术造假的指控。
从 2005 年，黄禹锡受到造假指控，到 2009 年韩国法庭对黄禹锡
作出正式判决，这四年间，世界干细胞研究沿着黄禹锡当年的道
路，取得了飞速进展。

———种种“诡异”背后，究竟发生了什么？
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中国制造需要重生
阴道田

涉嫌虚假宣传、伪造产地、
产品“保税区一日游”以及质量
不合格等丑闻的“达芬奇家具”
事件已持续发酵半月有余。媒
体上一方面讨伐“假洋鬼子”作
派，另一方面纷纷抨击国人长
期以来崇洋媚外、唯洋品牌是
瞻的劣根性。

市场逻辑其实很简单：当
玩具、食品等多个领域的中国
制造、国产品牌纷纷爆出质量
安全等隐患或丑闻后，具有一
定购买力的人群自然选择丑闻
更少的中高端品牌或是洋品
牌。这跟崇洋媚外无关，更多的
是买个踏实和放心。

于是，淹没在大量负面消
息中的中国制造对外成了量
大、价低、劣质、倾销品的代名
词，对内成了令人质疑的“不确
定产品”甚至“危险品”。当本国
的消费者都开始“抛弃”自己的
品牌时，这实际上是到了国货
最危险的时刻。而在关乎生命
财产安全的问题上，民族感情
并不能拯救中国制造。

因此，中国制造迫切需要
重生，急需一场颠覆性的自我
革新重塑中国制造的品牌形
象，这场革新的主题词即转型
升级。转型升级是系统工程，涉
及到产品、企业、产业、政府等
多个层次和方面，其中最关键
和最根本的，是人的转型升级
和制度的转型升级。

人的转型升级是关键。在
产业和经济发展过程中，我们
考虑物的因素多了一些，而考
虑人的因素少了一些，客观上

形成了以经济效益为纲而非以
人为本的导向。这种导向的局
限性不言而喻，目前有改观但
未根本改变。如果说较低的产
品标准有利于保护实力分散、
弱小的中小企业或是散户，在
经济效益上达到了多赢，但实
际上会有损于更大范围的消费
者的利益，最终导致经济和社
会效益双损失。这实际上是透
支未来而获取当前利益的寅吃
卯粮行为。

另一方面，制度的转型升
级是根本，制度建设要为中国
制造的转型升级提供引导和保
障。近年来，国家提供了大量优
惠政策及大量资金支持传统产
业转型升级和战略性新兴产业
培育。但在政府层面，不改变以
GDP 为主要指标的考核体系，
各地的产业发展仍然会是大干
快上的无序竞争局面。在产业
企业扶持层面，如果宝贵的扶
持资源不能“雪中送炭”，如果
以中小企业为主体的技术创新
体系得不到有效构建，整个经
济系统水泥化、投机化的趋势
得不到扭转，转型升级也将成
为空中楼阁。

当然，中国制造的转型升
级并不意味着完全放弃劳动密
集型产业。因为，偌大的中国市
场、庞大的就业大军决定了中
国制造需要高中低端并举，进
行产业链的有效整合。一方面
努力向产业链上游靠拢，使高
端产品更加体现设计、创意和
科技含量，另一方面夯实制造
业基础，使中低端产品确保产
品质量、提升性价比，这才是中
国制造的出路。

E言 E语

去年 7 月，《国家中长期教
育改革和发展规划纲要》正式
颁布，至今整整一年了。在过去
一年内，教育战线以落实“规划
纲要”为重点，着力进行了 245
个项目的改革，质量成为中国
高等教育的主旋律。7月 6日教
育部公布了《2010年全国教育
事业发展统计公报》。对比改革
的举措与实践产生的数据，我
们大致看出中国高等教育的新
进展与停滞。

…… 2010 年的生师比是
17.331，较之 2009 年提高了
0.06。生师比是反映一所大学办
学质量的重要指标，生师比已
经连续两年持续走高，中国高
校教师的负荷仍然很大。

———详见科学网博客：刘
广明，http://blog.sciencenet.cn/
u/lgmxxl

接连不断的塌桥、垮路看
来是真要震动高层领导了……

我们的桥梁到底有多大安
全系数：材料性能上有多大储
备？计算上有多大安全储备？规
范要求的安全系数……这些加

一起 2～3倍不多吧？
作为土木工程结构专业的

我们，大学毕业时精心计算、
设计的一个活动房屋放在了
校球场边，比赛一开始，上面
居然爬满了要看球的学生，超
出每平米 50 公斤的屋面荷载
至少 5～6 倍，我们都吓坏了，
房子还安然无恙。那时我们才
明白，我们的规范安排了多大
的安全系数。

———详见科学网博客：陈永
祁，http://blog.sciencenet.cn/u/
yqchen88

在我看来，列车创造运行速
度纪录，并不说明我们的铁路达
到了世界先进水平。不要忘了
铁路最终的目的是什么。什么
时候，我们能轻松、容易地随时
买到价格合理的车票，舒适地
乘车，准时到达所要去的地
方———包括那些不太大的车
站，并且最重要的是保证安全，
这才是世界先进水平。

———详见科学网博客：陈学
雷，http://blog.sciencenet.cn/u/
陈学雷

阴本报记者郑千里
见习记者王晨绯

楔子：青竹吧晕着绯红的灯光

游客散尽，褪去喧闹，落日柔
曼的余晖，给百花园披上一道金
色的薄纱；棕榈园清澈如镜的湖
面，隐约倒映着棕榈树秀美的身
躯。漫步在植物园的林荫小道，清
新的微风吹拂耳廓，若有若无地
飘散着一丝花香，昆虫青蛙和禽
鸟组成的小夜曲此起彼伏，令人
无可名状地浪漫遐想。

远处青竹吧晕着绯红的灯
光，里面人声鼎沸。原来是西双版
纳热带植物园主任陈进请客，庆
祝在园内工作的外籍研究员 Ferry
Slik前些天在《美国科学院院刊》
上，发表了题为《土壤差异造成东
南亚巽他大陆赤道热带雨林生物
地理格局差异》的论文。大家围坐
在长长的原木桌旁，分享喜悦。

陈进举起酒杯：“首先祝贺
Ferry。近几年,我们一直都在讲，葫
芦岛垦荒至今已有 50 多年的历
史，应该是具有相当规模的植物
园，再过 50年，在葫芦岛上能有什
么奉献给世界？那就是：在这片肥
沃和神奇的土地上，应该诞生出伟

大的思想以及杰出的科学家———
不管是什么颜色的皮肤和眼睛。”

掌声响起，和 Ferry不同研究
组的徐增富研究员有些激动：“按
照园里的惯例，谁发表高质量的
论文就请客，我已经被人邀请，在

同样的地方喝过同样的酒两次
了，我希望下次不要被别人邀请，
而是我来邀请别人。”

2003年 1月，美国迈阿密大
学的女教授 Carol Horvitz欣然应
邀，到西双版纳热带植物园参加

学术活动，半夜到达植物园的她，
第二天晨曦初露时，在一片幽婉
的莺啼鸟鸣中不知不觉地醒来，
不由得惊诧感叹连声：自己正身
处一个“tropical paradise（热带天
堂）”。 （下转 A2版）

阴本报记者 潘希
“作为一名大学生，我十分

关心现在的科学家如何回答‘钱
学森之问’，以及在目前的教育
体制下，我们是否有机会、有条
件被培养成‘大家’？”7 月 26
日，2011 中国科学院大学生数学
夏令营开营仪式上，一位营员直
言不讳地向主席台上的中科院
院士、中科院数学与系统科学研
究院院长郭雷，抛出了这个问
题。

在郭雷的回答中，“钱学森
之问”是一个系统工程问题，涉
及社会上的方方面面，并非一个
点就能解决的。

然而，众多的尝试都是在试

图破解这一难题。“随着《国家中
长期教育改革和发展规划纲要》
的颁布，我国科技体制改革的推
进，‘钱学森之问’会有被解决的
一天。”郭雷也表示了自己的信
心。
《数学院里的“年轻人”》是

此次夏令营开营仪式上郭雷报
告的题目，虽然照片上的“年轻
人”很多已白发苍苍，但在郭雷
眼中，他们在青年时期所取得的
成绩，已成为中科院数学院的历
史和传奇，“这是一块可以培养
年轻人成才的沃土。”

中科院数学院从成立之初
到现在，已经产生 24 位院士，
“其中大部分人都是在青年时期
就大有所为。”郭雷在报告中以

华罗庚自学成才，陈景润甘于寂
寞，吴文俊勇于创新等著名数学
家的故事为例，向在座的大学生
们讲述他们的成才之路。
“中科院不仅仅是出成果的

地方，更是出人才的地方。”郭雷
说，每年有众多学生报考自己的
研究生，而他本人招研究生的标
准，可以用“德才兼备”四个字来
概括。

郭雷认为，要想成为合格
的人才、未来的科学大家，首先
要有品德。“德，是我在挑选人
才时看得最重的，其次才是良
好的数学基础，考试成绩并不
是唯一的准则，还要具备科学
研究上一定的独立性、创造性
和合作精神”。

目前，以发表 SCI论文作为
研究生毕业“硬指标”的高校和
研究机构仍不在少数，但是，在
近年来，中科院数学院已经取消
了这一做法。郭雷说，在对青年
人才的培养上，中科院数学院一
直以来在营造良好的学术氛围。
“有的研究员一年只发表一篇论
文，但这篇论文的质量会非常
高。”

郭雷表示，现代社会的发展
紧密依赖科学技术，科学技术的
深入发展离不开数学科学，而数
学的未来发展在于青年。“现在，
数学院还有大批三十多岁，潜力
很大的青年科学家，他们充满朝
气，继承了优良的学术传统，正
在续写着数学院的传奇。”

中国科学院院士郭雷：

欲成才 先有德

热带天堂责实笃和
———写在中科院版纳植物园荣膺国家 5A级旅游景区之际（上）

7月 12日，中科院西双
版纳热带植物园喜迎盛典，举
行了“国家 5A级旅游景区”
揭牌仪式，西双版纳热带植物
园成为了云南省五个国家 5A
级景区之一，也是中科院的第
一个国家 5A级景区。
如今的中科院西双版纳

热带植物园，既是国际植物科
学界的一个奇迹，也是世界珍
稀植物保护的一个创举，更是
五洲四海纷至沓来的游客心
目中的“热带天堂”。她作为
“国家 5A 级旅游景区”是如
何前瞻性地规划和创建？她的
“责、实、笃、和”园训和理念该
给我们留下什么精神财富？对
我国乃至于世界植物园的规
划和建设将会有何启迪？近
日，《科学时报》记者进行了深
入的实地采访。从今天起，本
报将连续三篇刊发记者的长
篇通讯《热带天堂责实笃
和———写在中科院版纳植物
园荣膺国家 5A 级旅游景区
之际》，以飨读者。

编者按

本报讯 7月 22日，中科
院与黑龙江省科技合作协议
在哈尔滨签署。中科院院长、
党组书记白春礼和黑龙江省
省长王宪魁代表双方签署合
作协议。

根据新协议，双方将在
进一步推动战略性新兴产业
发展，提升企业自主创新能
力，提升哈尔滨产业技术创
新与育成中心服务能力，开
展重大决策咨询和学术交流
活动，培养引进创新能力卓
越、引领作用突出的科技领
军人才等方面展开全方位合
作。

早在 2004年 3 月，中国
科学院就与黑龙江省签署了
首轮合作协议，并在多个领
域取得硕果。

白春礼指出，院地合作
要以取得实效，为区域创新
体系服务作为最主要目标。
中科院将进一步促进技术育
成、成果转化和区域创新体

系更好结合，推动院地合作取得更多实质效果。
白春礼强调，实施院地合作，为区域经济发

展服务是中科院的责任和义务。他表示，未来，
中科院将以区域经济发展对科技的需求为导
向，从实际出发，通过多形式、多层次、多点位的
合作，构筑区域科技创新体系。中科院将进一步
与黑龙江省展开合作，致力带动区域传统产业
升级、战略性新兴产业发展，共同努力为振兴东
北老工业基地，促进黑龙江省经济社会更好更
快发展。

王宪魁指出，“十二五”期间，黑龙江将把创
新驱动摆在优先发展的位置，充分发挥科技支
撑引领作用，依托良好的资源优势，打造重点产
业集群，做大做强重点产业。希望中科院继续关
心和支持黑龙江发展，尤其在重点项目建设方
面给予更大支持和帮助。

中科院副院长李家洋、秘书长邓麦村，黑龙
江省副省长徐广国等参加签约活动。（祝魏玮）
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本报讯 近日，由中科院北京基因
组研究所所长吴仲义及其科学团队
与台湾大学医学院陈定信、陈培哲共
同合作开展的“肝癌癌症基因组合作
研究”计划获最新进展，相关论文发
表在最新出版的 PNAS（《美国科学院
院刊》）上。

肝癌是全球第三位癌症杀手，肝
癌的治疗以手术治疗为主，但即使早
期切除，5 年内仍有半数患者转移复
发，即使做肝移植，癌转移复发仍然
是首要问题。

癌细胞与正常细胞行为不一样
的遗传因素是癌细胞基因组里有一

些基因突变。随着第二代测序技术在
成本和数据产出上的巨大发展与突
破，科学家们可以通过比较不同癌细
胞和正常细胞的基因组，获得癌细胞
中发生突变的基因，同时也可以了解
这些突变发生的先后顺序，并结合演
化的观点更为直接地推断肿瘤的演
化过程。

在此次研究中，研究人员通过追
踪一例肝癌病人肿瘤细胞的 DNA改
变过程，对该病例的原位以及肝内转
移肿瘤进行了全基因组测序，并鉴定
该例病例中基因突变及其发生的先
后顺序。虽然肿瘤细胞通常积累了成

千上万的突变，通过演化的观点分
析，研究人员界定出 3 个关键的基因
突变，因为这 3 个突变均刚发生于肿
瘤细胞群体迅速膨胀之前。

以往认为复发肿瘤一般是由原
位肿瘤细胞的后代发展而来，在这一
例研究中，研究人员观察了两个复发
肿瘤的基因组后发现，“复发肿瘤 1”
的确是原位癌的直接后代，而“复发
肿瘤 2”更像是原位癌的兄弟克隆，而
非子代克隆。而这也意味着在原位癌
获得快速生长能力之前，肿瘤细胞就
发生了转移，此结果丰富了人们对复
发肿瘤的认识。 （易蓉蓉）

热带雨林 李植森／摄
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